

# 第1回 全国創業スクール選手権



日本の創業機運を盛り上げる、えりすぐりのビジネスプランが全国各地から集結。中小企業庁が平成26年度地域創業促進支援事業として開催した創業スクール。全国各地の創業支援機関などが中心となり、227スクール・291コースが開講した。地域での創業を目指す約3200人の受講生を対象に、創業に必要な知識を付けるためのカリキュラムや、ビジネスプラン作成の支援を実施。3月9日の日経カンファレンスルームでは、各地域から選抜されたファイナリスト8人によるプレゼンテーション審査が行われ、創業スクール大賞(経済産業大臣賞)、地域密着特別賞、体験ツーリズム特別賞(中小企業庁長官賞)が授与された。



## 体験ツーリズム 特別賞 (中小企業庁長官賞)

主催：中小企業庁 後援：日本経済新聞社  
三重県産小麦と伊賀米粉をベースに地場野菜をつかつた新窯ピザの店を中心拠点とした、田舎体験ツーリズム世界の展開  
伊賀地域創業スクール2014(伊賀商工会議所)  
大阪育ちだが、1997年に移り住んだ三重県伊賀市の里山の風景に魅了された。とりわけ野菜のおいしさは格別で、その魅力を都会の人にも伝えたい。田舎と都会の人人がゆったり癒やされながら交流する場。自分の経験を生かしたアクセサリー作りのワークショップやツリーハウス宿泊、農業体験などを通して、田舎ツーリズムの拠点になれることを目指している。



## 地域密着 特別賞 (中小企業庁長官賞)

コーヒーとケーキを通じて安らぎや人との交流の場を提供する  
いわき地域創業スクール「なまき商店会議所」  
小松慶子氏  
ブランドかぼちゃ「黄色いハート」など地産の農作物を使用した、手作りケーキのカフェを常磐線・泉駅前で開く。安心安全と味を追求し、いわきの復興や風評被害払拭に貢献したい。学生が多いにもかかわらず、ファーストフード店がないなど市場性はある。今後予想される競合の出店にもペッタ同伴のテラス席を設けるなどして差別化を進める。



## 創業スクール選手権 (中小企業庁長官賞)

食の販売目標としてテークアウト店を開く。外国人観光客にもPRし、将来は海外出店も視野に入れている。後は浅草に1日1千食の販売を目指してテークアウト店を開く。

石川元氏

5歳のときからクジラを食べ始め、好きになった。水産大学への進学や食品メーカーへの就職もクジラへの愛着から。東京では知られていないが、房総に揚がるツチクジラのおいしさと、約40年続く漁の伝統に引かれ、本当に美味しい房総産くじらを独占的に用いたティーアウトくじら竜田揚げ&バル

台東スタートアップ創業スクール(ストップ設計株式会社)  
石川元氏

これをメイン商品にしようと考え、産地と優先的な仕入れ契約を結んだ。竜田揚げのテークアウトや加工食品を扱うバルをすでに東京・根津で始めている。店内でクジラなど日本の伝統産業の紹介をするなど、啓蒙活動も重視。ターゲットはクジラが懐かしいとか、食べたことがないが一度食べてみたいという人たちだ。他に、地場野菜の素材を生かしたメニューを提案していく。

石川元氏

## その他のファイナリストたち

ペットや飼主に優しい、移動トリミングサービスの提供  
岡山商工会議所【岡山商工会議所創業スクール】井上愛子氏  
タンスの着物お悩み解決ビジネス きもの復活サービス(仕分け/コーディネート提案/簡単キモノ)  
ひたちなか商工会議所【ひたちなか地域創業スクール】岩田晶子氏  
半導体試験装置(テスター)のリユースを実現するソリューション事業  
熊本県商工会連合会【熊本県地域創業スクール】玉木智和氏  
環境・健康・コスト・便利を極めた配達・移動販売型のパン屋さん  
特定非営利活動法人横浜中小企業診断士会【かながわ地域創業スクール】原田謙吾氏  
介護タクシーポータルサイトで変わる 夢×介護×雇用=地域活性化  
一般社団法人練馬区産業振興公社【創業!なりま塾~本気の起業塾~】三浦浩司氏

**創業スクール10選**

【群馬県】群馬県商工会連合会 ぐんま第二創業塾 【東京都】株式会社スクーリング・パッド  
自由大学クリエイティブ創業スクール 【東京都】一般社団法人練馬区産業振興公社 創業!なりま塾~本気の起業塾~ 【東京都】多摩信用金庫 TAMA創業スクール 【愛知県】一宮商工会議所 一宮地域創業スクール 【大阪府】大阪商工会議所 大阪地域創業スクール  
【大阪府】一般社団法人関西学生発インベーション創出協議会 ソーシャルビジネス・オーサカ創業スクール 【奈良県】奈良県商工会連合会 夢を叶えるチャンス!! 創業スクールin大和郡山 【和歌山県】株式会社岡会計センター 夢を叶える☆わかやま創業スクール 【福岡県】一般社団法人福岡県中小企業診断士協会 福岡診断士協会・創業スクール



経済産業副大臣  
山際 大志郎氏



中小企業庁長官  
北川 慎介氏

主催者挨拶  
全国に創業の成功モデルを生み出すことが大切



東京大学教授  
産業連携本部  
イノベーション推進部長  
名務 茂夫氏

踏まえた事業へのこだわりと、地域密着の姿勢が込められており、審査員一同深く感動した。今後の事業化にあたってはさまざまな苦難が予想されるが、パッショングがあればそれを乗り越えることができる。起業家に対してよく「アントレプレナー」という語を使うが、私はむしろ最澄の言葉「一隅を照らす、これすなわち国

経済活性化のため、一隅を照らす人になつてほしい  
事業プランにはそれぞれ自身の体験を踏まえた事業へのこだわりと、地域密着の姿勢が込められており、審査員一同深く感動した。今後の事業化にあたってはさまざまな苦難が予想されるが、パッショングがあればそれを乗り越えることができる。起業家に対してよく「アントレプレナー」という語を使うが、私はむしろ最澄の言葉「一隅を照らす、これすなわち国



ファーマーズ・フォレスト  
社長 松本 謙氏  
星野リゾート  
代表 星野 佳路氏  
日本政策金融公庫  
創業支援部ベンチャー  
支援グループ  
グローブリーダー  
永沼 智佳氏  
ジェイアイエヌ  
社長 田中 仁氏  
サキコボレーション  
社長 秋山 咲恵氏

## 広告

企画・制作＝  
日本経済新聞社クロスマディア営業局

全国創業スクール選手権の詳細はこちらから >>> <http://www.sougyouschool.jp/busicon/>

広 告

# ニッポン伸び盛り企業会議

アベノミクスの成長戦略のテーマの一つとしても取り上げられる「中小企業・小規模事業者の革新」。日本企業の99.7%を占める中小企業の成長こそが、日本経済の再生にもつながる。3月9日、日経ホールにおいて「ニッポン伸び盛り企業会議」として、中小企業・小規模事業者の活性化を促すための様々な制度、サービス、ソリューションなどを紹介するシンポジウムが開催されたので報告する。

**事業承継、企業が存続発展していくために備えるべきこととは?**

少子高齢化により日本経済は大きく変わり始めおり、M&A(合併・買収)で問題を解決しようという経営者は多い。後継者不在や先行き不安で会社を譲渡しようとする企業、現状のままで成長を見込まず買収によるシナジー効果を期待したM&Aなど、売り手企業、買い手企業の企業を強力な販売力をもつ企業が買収し、ブランド力とともに激増中だ。私が手掛けた企業の成功例を挙げると、ブランド力はあるが後継者不在の企業を買収し、自ら手掛けたケース、シナジー効果で新たな発展を遂げたケース、シナジー効果

日本M&Aセンター  
社長 三宅卓氏

の成長戦略にも中小起業支援が打ち出されている。ベンチャーのように今後大きく発展していくという企業や、比較的狭い商圏で地元密着の事業活動を行う企業まで、様々な支援策が用意されている。政策を実際に活用していくための環境も整備。中小企

業・小規模事業者の未来をサポートするサイト「ミラサポ」では政策の全体がわかる。全国に設置された「よろず支援拠点」では、中小企

## 中小企業・小規模事業者政策の展開

経済産業省 中小企業庁  
長官官房 参事官 米村猛氏

ますは当社について簡単にご紹介する。フランス・パリ郊外に本社を構えるシナイダー・エレクトリックは1836年に設立。日本では1962年から事業を開始している。エネルギー・マネジメントのシステムなどを活用していただきたい。中小企業・小規模事業者の周りにはたくさんの応援団がいる。適切な支援機関や支援策を探せる体制も整えている。国としても、成長への流れが確かなものとなるよう、引き続き努めたい。

次に個人の消費行動や企業内IT環境の変化についてお話をしたい。この数年スマートフォンの台頭などにより、消費者の購買行動が変化し、それにつれてビジネスモデルが大きく変化し、その戦略を支える企業内のIT環境も大き

## 最新IT動向のご紹介と中小企業における活用の可能性

シナイダー・エレクトリック  
副社長 IT事業本部 バイスプレジデント  
松崎耕介氏

な変化を迫られている。確かに自社サーバーからクラウドへの移行も進んでいるが、その企業の固有のビジネスモデルによれば、クラウドより自社サーバーの方が向いているケースも多々ある。当社ではオフィス環境でのそのまま使えるサーバーストレージなども提供しており、このような製品を通じて中小企業の皆様にお役立てればと考えている。

まずは当社について簡単にご紹介する。フランス・パリ郊外に本社を構えるシナイダー・エレクトリックは1836年に設立。日本では1962年から事業を開始している。エネルギー・マネジメントのシステムなどを活用していただきたい。中小企業・小規模事業者の周りにはたくさんの応援団がいる。適切な支援機関や支援策を探せる体制も整えている。国としても、成長への流れが確かなものとなるよう、引き続き努めたい。

ますは当社について簡単にご紹介する。フランス・パリ郊外に本社を構えるシナイダー・エレクトリックは1836年に設立。日本では1962年から事業を開始している。エネルギー・マネジメントのシステムなどを活用していただきたい。中小企業・小規模事業者の周りにはたくさんの応援団がいる。適切な支援機関や支援策を探せる体制も整えている。国としても、成長への流れが確かなものとなるよう、引き続き努めたい。

な変化を迫られている。確かに自社サーバーからクラウドへの移行も進んでいるが、その企業の固有のビジネスモデルによれば、クラウドより自社サーバーの方が向いているケースも多々ある。当社ではオフィス環境でのそのまま使えるサーバーストレージなども提供しており、このような製品を通じて中小企業の皆様にお役立てればと考えている。

FUJI Xerox

Microsoft  
Surface

PASONA  
TECH

日本M&Aセンター

hp

Schneider  
Electric

協賛

## 日経 中堅・中小企業活性化プロジェクト



基調講演

クレイジーは褒め言葉。ビールで世界を幸せに!

△チーム力とイノベーションは無限の力△

ヤッホーブルーリングは「日本のビール文化にバラエティーを提供し、お客様にさやかな幸せをお届けする」というミッションのもと、個性的で味わい豊かなクラフトビールを製造・販売している。前期まで10期連続の増収増益を達成

しているが、その原動力の一つがチーム力だ。当社では6年前から毎年1回、社内チームビルディング・プログラムという研修を実施。チームで一致団結する。徹底的な浸透を図っている。このような地道なチームビルディング活動をコツコツと積み重ねることにより、現在では当社のチーム力はかなり強力

なものとなっている。次にイノベーションについてお話ししよう。一般的にはクレイジーというのは否定的な意味合いを持つ。しかし、私たちに言わせるとクレイジーは「知的な変わり者」である。言わせるとクレイジーは「知的な変わり者」。目指す姿であり、最大の褒め言葉だと思っている。当社では個性を伸ばし、出るくらいはどんどん育てていく。

なものが生まれ、究極の差別化につながる。そして差別化の先にはお客様にも社員にどうでも幸せが待っている。

ヤッホーブルーリング  
社長 井手直行氏

